

DENOMINACION DEL PROYECTO

Fomento de la Raza Asnal y su empleo en el Viñedo Tradicional como forma de Vida Sostenible

NOMBRE DEL REPRESENTANTE DEL PROYECTO: Ayuntamiento de Villalcampo

TELEFONO Y FAX: 980 554778

DIRECCION POSTAL : Av Portugal, 36 49166 Villalcampo – Zamora

OBJETIVOS

◆ **Recuperación de la Raza Asnal Zamorano Leonesa que actualmente se encuentra en peligro de extinción y su Fomento en el cultivo del Viñedo de forma tradicional y sostenible buscando formulas de rentabilidad y viabilidad.**

Además se persiguen otra serie de objetivos específicos.

◆ **Valorización del patrimonio natural y cultural y promoción del territorio,** teniendo en cuenta el desarrollo sostenible, la protección del medio ambiente y la diversidad de los paisajes culturales puestos de relieve por las razas en peligro de extinción que viven en estos paisajes.

◆ **Recuperación de una raza en peligro de extinción y de una forma de cultivo del viñedo totalmente tradicional y manual** que evite la pérdida cultural, patrimonial y natural incalculable que supone la forma de vida de estos municipios

◆ **Refuerzo del reto de encontrar un sitio en el mundo moderno para los asnos,** integrados en su ambiente y sin sacarlos de su zona de arraigo haciendo de Villalcampo el centro nacional de referencia de esta raza en peligro de extinción

MUNICIPIO DESTINATARIO

La localidad de **Villalcampo,** situada en el extremo norte del **Parque Natural de los Arribes del Duero** y muy próxima tanto a la capital zamorana como a la

frontera con Portugal, cuenta actualmente con 549 habitantes y de los patrimonios agrarios mas interesantes de esta zona transfronteriza, en el que destaca la mayor población de asno Zamorano-leonés de España, pues mas de 100 ejemplares se pueden observar realizando diferentes labores en su entorno pero con una edad elevada con lo que la población de estos animales corre peligro de reducirse considerablemente a medio plazo, es por tanto, el momento idóneo para plantear diferentes estrategias.

Además del interés de los vecinos por este asno, Villalcampo tiene un medio natural magnífico en el que destacan las áreas de viñedo tradicional en las proximidades del cañón del Duero, Un paisaje hermoso con una gran biodiversidad, muy interesante y un verdadero reto para la conservación de los recursos rurales que combina una agrupación humana con gran riqueza de saberes tradicionales, un territorio de notable valor paisajístico y una raza ganadera singular que se utiliza para labrar los viñedos.

RECURSOS MATERIALES Y HUMANOS NECESARIOS PARA SU EJECUCION

Esta actividad cuenta con el apoyo institucional y económico de la Fundación Caja Rural, el Gabinete de Iniciativas Transfronterizas de la Junta de Castilla y León, el PN de los Arribes del Duero y la Fundación Patrimonio Natural de Castilla y León.

El Ayuntamiento cuenta con una Agente de Empleo y Desarrollo Local que en coordinación con miembros de las Asociaciones Aszal (Asociación del Asno Zamorano Leonés) y Aepga (Asociación del Asno Mirandés) organiza y coordina las jornadas colaborando de forma activa los dueños de los ejemplares de la raza asnal de la localidad.

DESCRIPCION GENERAL DEL PROYECTO

1. Jornadas de sensibilización y formación para el Fomento de la Raza Asnal y el Viñedo Tradicional como forma de vida sostenible: desde el año 2007 y de forma anual el Ayuntamiento de Villalcampo en colaboración con las organizaciones ASZAL y AEPGA que se encargan de la conservación de la raza asnal zamorano leonesa y mirandesa respectivamente organizan jornadas de sensibilización y formación a través de la realización de seminarios, ponencias o cursos relacionados con la raza asnal, viñedo tradicional, permacultura etc y dirigida a veterinarios, ganaderos y agricultores, propietarios de ejemplares de la raza, y técnicos, que desean profundizar en el conocimiento de la raza y en la forma de potenciar su conservación, siendo los docentes personas de renombrado prestigio y con elevados conocimientos de los temas a impartir, conocedores de la realidad de la raza y sabedores del gran reto que supone recuperar una forma de vida en peligro de extinción.

2. ruta de senderismo con ejemplares de la raza asnal, y demostración de arada tradicional

tras la realización de la formación tiene lugar una jornada de demostración práctica que se celebra al día siguiente consta de una ruta de senderismo en la que los animales son los auténticos protagonistas, durante la ruta de senderismo que transcurre por alguno de los caminos que conducen a las viñas, los participantes pueden intercambiar y conocer la realidad de la raza ya que los dueños de los ejemplares transmiten con orgullo lo que hasta hace poco les hacía ocultarse ante los extraños: las características propias de un animal que siempre ha formado parte de su vida, una pieza clave en la economía de los hogares y su medio de transporte. Al llegar a las viñas las personas encargadas de hacer la demostración de la arada muestran como deben prepararse los animales y realizan una clase práctica de

arada enseñando y mostrando las técnicas ancestrales con que se trabaja la tierra, lo que les permite mostrar con orgullo una actividad que hasta hace unos años mantenían casi oculta por pensar que carecía de interés o que podía significar desprecio por no poder utilizar aparatos modernos y de alta tecnología ya que eran inaccesibles a las zonas de trabajo por su situación geográfica y sin saber que su técnica es la máxima expresión de los sistemas de cultivo ecológicos y sostenibles.

FECHA DE EJECUCIÓN

La realización de las Jornadas de Formación y Sensibilización se realizan de forma anual el tercer fin de semana de abril con el fin de establecer una fecha de referencia para todo aquel que desee acercarse a la localidad y participar en las jornadas o bien inscribirse en los cursos formativos, es el momento idóneo para disfrutar del paisaje primaveral de los Arribes del Duero.

A lo largo de toda la jornada del sábado tiene lugar la parte teórica anteriormente mencionada en la que se imparte la formación y sensibilización dejando para el domingo la parte práctica en la que se realiza la ruta de senderismo y la demostración de arada tradicional en la zona de viñedos, en las laderas de los Arribes del Duero

NUMERO DE PARTICIPANTES

El año 2011 ha sido el quinto año consecutivo de celebración de las Jornadas notándose un aumento progresivo de participantes desde el año 2007 contando la última edición con un número aproximado de 600 visitantes, que se prevee se dupliquen en la próxima edición si tenemos en cuenta la trayectoria actual.

SISTEMAS DE DIFUSION PREVISTOS

Tanto Las jornadas de sensibilización como la ruta de senderismo con demostración de Arada Tradicional, tienen gran repercusión mediática tanto en prensa escrita como en radio y tv local trascendiendo en el año 2011 al ámbito regional donde la noticia ha aparecido en diarios de Soria, León o Salamanca, todo ello debido a que previa a la realización de la actividad se organiza una rueda de prensa donde se convoca a todos los medios y se les facilita la programación de actividades.

SISTEMA DE EVALUACIÓN DE LA ACTIVIDAD

Tras la realización de las jornadas se elabora una memoria de la actividad realizada y de los resultados obtenidos y se envía al Gabinete de Iniciativas Transfronterizas, efectuando una evaluación también por parte de las Asociaciones colaboradoras: Aszal y AEPGA del número de visitantes.

Es fundamental la opinión de los dueños de los animales participantes a los que se reúne tras la celebración de la actividad y se les pasa un cuestionario en el que manifiestan su valoración e informan si han detectado alguna deficiencia o que mejorarían en la siguiente edición.

Así mismo se efectúa un sondeo en Internet para recopilar la repercusión mediática que ha tenido la actividad, por ser el medio de difusión actual mas rápido y universal

COSTE Y FINANCIACION DEL PROYECTO

- **Jornadas de Sensibilización para el Fomento de la Raza Asnal y el Viñedo Tradicional:** esta actividad está financiada por el Ayuntamiento de Villalcampo, el Gabinete de Iniciativas Transfronterizas de la Junta de Castilla y León y la Fundación Caja Rural

Presupuesto: 7000 euros /año